

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual ₡ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.20

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 27 de Julio de 1923

No. 863

La policía sigue protegiendo a los pollinos

Ayer por la mañana el gen-darme Manuel Gómez de la Primera Sección de Policía, hizo un cumplimiento digno de elogio. Como viera que varios carretoneros golpeaban bárbaramente a un pobre pollino que con dificultad arrastraba el carretón número 218, detuvo a su conductor llamado Francisco Hernández, a quien el señor Agente de Policía Municipal le impuso una fuerte multa.

¡Muy bien hecho!

Poderosa estación inalámbrica

El distinguido caballero don Federico González Lahman ha instalado en su casa de habitación, Calle 21 Sur, una poderosa estación inalámbrica.

Match en Santo Domingo

El 3 de agosto próximo se jugará en Santo Domingo una partida de foot ball dedicada al Presbítero don Francisco Mendoza, Cura de aquel lugar, entre dos divisiones del Club Sport Benjamín Franklin, capitaneadas por Ramón L. Chacón y Rafael Arce. Hará de juez don Rafael Campos.

Match Firpo-Williard

En nuestras próximas ediciones comenzaremos a publicar todos los detalles e incidentes de la pelea Firpo Williard.

Continúa apareciendo en la Sabana el globo misterioso-Esta noche irán a presenciar el fenómeno varias familias.

El asunto del globo misterioso que aparece en la Sabana ha sido muy comentado. En estas últimas noches hemos visto desfilarse para el llano a varios grupos de obreros, quienes están propuestos a convenirse formalmente de lo que haya. Unos dicen que son fuegos fatuos, otros que cosas de ultratumba, y los más que obra de algunos desocupados. Lo cierto del caso es que durante las noches cuando reina la más completa soledad, aparece cerca de unos higuerones la famosa bola.

Parece ser del tamaño de un hombre. Tiene un color de hierro candente y se mueve con cierto ritmo un tanto macabro. No falta quien diga que desde un olor a azufre y que en los lugares en donde se detiene queda una mancha se-

mejante a la ceniza que arroja el volcán.

Los espiritistas están sumamente intrigados y recomiendan precaución, pues dicen que los espíritus se materializan. Esta noche irá un medium a llamar a las ánimas en pena.

Varios jóvenes y familia de nuestra sociedad también asistirán al espectáculo.

Dicen algunos deportistas que de las canchas de foot ball se ve muy bien el raro fenómeno.

El pánico que tienen algunos vecinos es grande.

Pero nosotros seguiremos creyendo que allí lo que hay es petróleo, y que se debe denunciar y formar una compañía con un Valentine, un Mr. Wilson, haciendo torres como la de Cahuita y esperando unos diez o veinte años que bote el negro hidrocarburo.

Sección Editorial

Los señores diputados deben poner mucha atención en los asuntos petroleros.-Lo dispuesto ayer en la Cámara debiera hoy revisarse, por motivos que no han de escapar al buen juicio de los legisladores

Al ponerse ayer a discusión en el Congreso el dictamen sobre las modificaciones que, a su contrato petrolero, pide la International Oil and Pipe Line Company, el señor Representante Arias mocionó en el sentido de que esa discusión se pospusiera hasta después del 31 de Julio, fecha en que la Richmond Levering deberá contestar si acepta o no la forma de contrato que recientemente le fue otorgada.

La mocion del Sr. Arias tuvo la aprobación de sus compañeros, a primera vista muy racional y lógica, porque ha de parecer lo más cuerdo esperar lo que decida un contratista o un concesionario, antes de tomar en cuenta a otro.

Pero, si ahondamos la cuestión; si los señores diputados piensan un poco en lo que puede suceder, tenemos seguridad de que alguno de ellos pedirá revisión del acta, y esa revisión será aprobada.

Vamos a explicar el por qué. Imaginemos que el 31 de julio la Richmond Levering cablegrafía diciendo que si acepta el contrato. Tiene entonces 60 días para depositar \$35000.00 que garanticen el cumplimiento de lo que en aquel se estipula. Es decir, tiene 60 días más para negociar la concesión, para financiarla, para especular con ella.

Pero pasaron los 60 días y no pudo hacer el depósito de los ya mencionados \$ 35.000.00. Entonces la concesión caduca.

¿Y bien, qué habrá ganado el país? Absolutamente nada. Y la Richmond Levering ¿qué habrá perdido? Nada tampoco, absolutamente nada.

¿Por qué? Porque los ₡ 25.000.00 que actualmente tiene depositados en la Secretaría de Fomento, no están garantizando el contrato que acaba de conseguir. Esos ₡ 25.000.00 garantizan el contrato con las modificaciones que la Richmond pidió, modificaciones que no se le otorgaron.

De manera que con el solo gasto de dos o tres dólares que cuesta un cablegrama, podrá la Richmond entorpecer la concesión que pide una Compañía tan seria y tan respetable como la International Oil. Y al cabo de los dos meses nos podríamos encontrar con que el contrato de la Richmond ha caducado; con que la Richmond retira sus ₡ 25.000.00 de los que no pierde un céntimo, porque—repetimos—esos ₡ 25.000.00 estaban garantizando sus REFORMAS y no el actual contrato; y, para alivio de males, nos encontramos también con que el Representante de la International Oil se ha retirado de Costa Rica, después de vana espera y de continuas dificultades.

Mediten en esto los señores legisladores y nos darán la razón, entrando a discutir de una vez el dictamen sobre el contrato de la International. Falla la Richmond después de gastarse en el cable los dos o tres dólares a que hicimos referencia; caduca su concesión; retira sus ₡ 25.000.00, pero contamos con otra Compañía que ya tiene un contrato en firme, y entonces sí sabremos por fin si hay o no hay petróleo en Costa Rica.

El caso de Héctor Zúñiga y compañeros no necesita comentarios. ¿Quién garantiza que cumplirán? ¿Quién podría asegurarnos, a pesar de haber aceptado ya su contrato, que estos señores no dejarán que su concesión caduque por no haberla podido negociar? . . .

Sucedará, pues, en resumidas cuentas, que el Congreso de Costa Rica se prestó, sin sospecharlo, a una serie de especulaciones, en tanto que la honorable y poderosa International Oil nada pudo llevar a cabo, con perjuicio para todos los costarricenses, pues lógicamente ha de pensarse que nunca volverán compañías de esa talla y de esa responsabilidad, a un país de tantos enredos y de tantas complicaciones.

Por el buen nombre de Costa Rica, por patriotismo ya que el crédito de la Nación es el que pierde, insinuamos a la Cámara Legislativa que reconsidere su actitud de ayer.

Raterías y otras bromas

Un señor Monge demandó ante los detectives a un muchacho del mismo apellido y que fue su empleado, por haberle sustraído un poco de dinero de su residencia.

—La señora Rosa Mena R., se queja de que le dió a vender un poco de lotería a una señora de apellido Benavides, y no volvió a saber de ella.

—Un tío acusó a su sobrino por pedirle prestado un revolver, y empeñarlo sin su permiso.

Poda de árboles

Activamente se está procediendo a la poda de los árboles del Parque Morazán, que constitulan un peligro para el hermoso Templo de la Música.

Bien por el Municipio.

Lamentable accidente

Nuestro compañero de trabajo bajo don Joaquín Manuel Gutiérrez, sufrió una caída a consecuencia de la cual presenta una seria lesión en el hueso frontal.

Fue atendido por el Dr. Quezada. Deseamos que mejore pronto y que no vuelva a sufrir accidentes de esa naturaleza.

Tipos de cambio

Nueva York	4 41 %
Londres	406 —
París	131 —
España	316 —
Italia	97 —
Suiza	395 —
Bélgica	110 —
Amsterdam	0.39 1/2 oro am.
Hamburgo	0.00 0004 oro am.
San José, C. R. Julio 26 1923.	

Velada a beneficio de Nuestra Señora de los Angeles

Para uno de los domingos del próximo mes de agosto están preparando un grupo de señoras y señores de la sociedad capitalina, una suntuosa velada a beneficio del Templo de Nuestra Señora de los Angeles, Patrona de Costa Rica, que se está construyendo en la Vieja Metrópoli.

Dicha velada será un verdadero acontecimiento artístico y social, pues en ella tomarán parte los más afamados artistas del país y las más distinguidas señoritas de la sociedad costarricense.

No dudamos ni por un momento del éxito de la fiesta anunciada, dada la calidad de los elementos que en ella tomarán parte y el acendrado amor que los ticos tienen a la milagrosa negrita.

Visite
la MINERVA

Don José Angel Peña

Anteayer se verificó el sepelio del joven don José Angel Peña.

Violentemente murió en el Hospital de San Juan de Dios a consecuencia de una enfermedad adquirida en Panamá hace pocas semanas.

Su desaparición la sentimos mucho. Era un buen muchacho a quien tratamos y al cual le profesamos cariño y simpatía.

Demasiado joven murió. A su familia le damos el pésame más sentido.

Base - Ball

Por Boricua

Los marinos del "Galveston"

Es muy probable que estos vayan a la Plaza González Víquez después de las 9 de la mañana y si hay una novena del país con quien jugar, probablemente habrá un juego aunque sea de 5 innings.

El triunfo de Firpo sobre Dempsey es un hecho - Williard dice que el argentino es superior al norteamericano

Nueva York, julio 26.— (Reuter) Anoche hubo una interesante reunión durante el entrenamiento del famoso atleta argentino Luis Angel Firpo. Asistieron numerosos aficionados y campeones de talla mundial, entre ellos Williard y Mac Auliff. La reunión fué provocada por el representante de Firpo.

Fué observado cuidadosamente el progreso que ha tenido el campeón durante los últimos días, siendo motivo de admiración su agilidad y destreza para manejar la mano izquierda, pues hace un tiempo era más descuidado con ese puño.

Williard, que fué vencido por Dempsey y por Firpo, y que conoce bien el juego de ambos, dice que el argentino es muy superior al norteamericano, tanto en actividad como en fuerza. Agrega que el avance de los izquierdazos de Firpo es notable y que tiene completa fe en su triunfo. Después de los ejercicios, el campeón sudamericano invitó a los concurrentes a una cena. Las versiones que existen en los diferentes círculos, es que el triunfo del latino sobre el sajón es un hecho.

Aclaración pedida

Se nos ha suplicado hacer constar que una crónica que publicamos hace dos días, referente a malos manejos de un sastre, no tienen nada que ver con el Sr. Cristino Solano, persona de honorabilidad insospechable.

Con mucho gusto accedemos a esa petición.

Mañana debutará en el Teatro América



La notable tonadillera Carmencita Rodríguez

Que trae las más bellas y encantadoras coplas y tonadillas del género español que interpreta maravillosamente gracias a su notable talento artístico, a su bonita voz, a su temperamento ardiente y a la elegancia y gracia que resalta, como madreña que

es de buena cepa. Su debut será indudablemente un éxito. En su variadísimo repertorio figura una numerosa y selecta colección de cantos típicos mexicanos que constituyen una de sus más remarcables especialidades.

TEATRO OLIMPIA

VIERNES 27 DE JULIO DE 1923

Dos escogidas funciones a precios verdaderamente reducidos 7 p. m. y a 25 céntimos, la divertida comedia

TODO, MENOS LA VERDAD

8.30 p. m., a 25 céntimos, estreno grandioso

Lord Bluff

Sábado y domingo próximos, dos colosales funciones: **La Virgen de Stambul** y **Cristóbal Colón** en su Descubrimiento de América

Teatro América

Viernes 27 de julio
POPULAR ACONTECIMIENTO
ENTRADA: UN COLÓN

RAFABL ARCOS
Tomando parte
LA GIOCONDA
y **SILVIA VILLALAZ**
Mañana Sábado Debuta
Carmencita Rodríguez

TEATRO VARIEDADES

Viernes 27 de julio
Continúan a las 8 30 p.m.

LOS TRES MOSQUETEROS

Capítulo 3: La Costurera de la Reina.-Capítulo 4: Los Herretes de la Reina

Mañana en el América debutan **Carmen Rodríguez**

SE ALQUILA

un cuarto a la calle y una casa aparente para Fotografía por tener buena luz, o bien para casa de huéspedes o familia numerosa, situada a 125 varas al Norte del Mercado. Informes en la Calle 8, Norte, Paso de la Vaca Número 354

Especial para el Diario del Comercio

El alma de la tierra

Buenos Aires. Noche de Chrismas. Ahóganse en bullicio y en luz las avenidas de la capital argentina. Plenos de mujeres felegantes, de chiquillos reidores, de caballeros linajudos ruedan autos y tranvías de cabo a cabo de la gran ciudad. Ni una faz contrita, ni un gesto de hastio, ni una mano astrosa que implore el mendrugo, ni un mirar anheloso, ni un gemido de angustia. ¿Qué se han hecho los tristes? No los hay en aquella noche porque Santa Claus y Noel y el Niño Jesús y los Reyes Magos, en su fantástica ronda, han llevado la alegría a los corazones infantiles, y ya sabemos que la risa de los niños seca las lágrimas de los viejos.

Un lujoso restaurant brinda goces a porfía. Multitud placentera invade sus espléndidos salones, y en los comedores, entre grupos de palmeras enanas diseminadas con arte, las mesas con su mantelería de damasco y su vajilla relumbrante, ofrecen cena suculenta a los trasnochadores. Los vinos generosos, filtros de feliz locura, anileados en los anaqueles con sus tiquetes de variados tonos parecen gallardos lidiadores seguros de la victoria. Bajo las vidrieras mil manjares delicados desafían los paladares más exquisitos y sensibles.

En los salones de juego los aficionados a las emociones de la carta dejan correr el tiempo y el dinero mientras un gramófono esparce variados aires de música heterogénea. Al languido vals alemán sucede un two step americano, tras una paritura de Puccini suena un alegre dansón de Cuba y un saleroso cantar español. Todo lo encierran los mágicos discos que pasan y pasan a la aguja que los despieta.

Al frente del establecimiento, sentados en un banco, dos extranjeros de sencillo aspecto charlan y contemplan el animado cuadro. De súbito callan y se ponen de pie como movidos por una sola voluntad, cual impulsados por un mismo anhelo... y escuchan... Un nuevo aire comienza en la maquinilla maravillosa... Es algo cadencioso y vagamente melancólico... Gemido de gaita indígena, susurro de juncos, murmullo de río... de cascada, de brisas serranas... Sencillo y hermosa, tiene notas alegres y notas que hieren sutiles...

Los dos hombres se miran... —¿Oyes?— Sí. Es una danza de Emilio Murillo...

Sí... es "La Paloma Colombiana"... Un doble sollozo se pierde en el vocinglerío callejero. Y mientras Noel y Santa Claus y el Niño Jesús y los Reyes Magos vagan en los sueños de los niños, dos espíritus tocados de repentina tristeza vuelan por sobre las pampas, por sobre las crestas andinas, hacia la patria remota, hacia la heredad paterna de donde los arrancara un día la sed de aventuras

LYDIA BOLENA

Arcos, la Gioconda y Silvia Villalaz darán esta noche una función a precios populares en el Teatro América

La que seguramente se verá favorecida por un lleno completo, tal como merecen el indiscutible mérito de tan notables artistas y el variado y selecto programa, compuesto de las más notables piezas de estos simpáticos peregrinos del arte que llevan recorridos en pos de triunfo los principales teatros de España y de América.

La campaña artística que han realizado en este coliseo dejará grato recuerdo en Costa Rica: y digno remate de ella será la selecta función de esta noche.

Teatro Olimpia

La Empresa de este Salón de Cine no omite esfuerzos a fin de atraer y satisfacer al público que quiera honrarla con su asistencia.

Las películas que se han venido proyectando última-

mente demuestran el esfuerzo del amigo Azuola, al cual ha sabido corresponder el inteligente y muy escogido público que concurre a sus funciones.

Basta leer un programa de dicho teatro para saber uno que el espectáculo en ambas tandas es magnífico y a precios los más económicos de la ciudad.

Para la semana entrante se prepara el debut de la Compañía de variedades Capilla —Dullas, que es sin duda alguna lo mejor que ha venido al país, dados sus triunfos en los otros teatros a donde han venido trabajando.

Ya lo saben los lectores amables, cuando quieran divertirse decentemente y a precios que permitan llevar hasta los nenes, acudan al Olimpia y allí pasarán ratos de verdadero placer.

Platería de A. Bello

Artículos de oro, plata y carey
Excellitud en los trabajos
Avenida Central
Frente al Palacio Nacional

La Virgen de Stambul

por Priscilla Dean



PRISCILLA DEAN AS LEADER OF THE BLACK HATS IN THE UNIVERSAL-JEWEL MASTER PRODUCTION "THE VIRGIN OF STAMBOUL"

Mañana sábado en el Teatro Olimpia

Hojas sueltas, membretes, etc., en la Imprenta Minerva

TEATRO TEBOL

Viernes 27 de Julio de 1923

A las 7 p. m.,

Las más divertidas películas cómicas de Harold

Lloyd, Harry Pollard y Charles Chaplin

8.30 p. m.,

LA VIRGEN de STAMBUL

La más bella expresión de la fantástica existencia del Oriente.

CALZADA & RUIZ

ACABAN DE RECIBIR:

MANTECA, ARROZ SAIGON No. 1, ARROZ PLANCHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE

Visitenos y se convencerá de nuestros bajos precios

Despachamos mercaderías a domicilio

Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno

Apartado 934 Teléfono 872

No olvide pasar con su trabajo a la Minerva

BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Dentro de 15 días tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador botones elaborados aquí con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.—Cartago, julio 9 de 1923.

E. Runnebaum

El peligro reformista y don Ricardo Jiménez

Puesta fuera de combate la tesis que admite como legal la elección del Presbítero don Jorge Volio para Presidente de la República, llega el caso de examinar los propósitos que tiene en mira el partido reformista, condensados en el programa que ha publicado.

Nuestro intento se limita, por ahora, al análisis somero de las cláusulas relacionadas con el derecho de propiedad, tan respetado y respetable en todos los países civilizados, pero aquí amenazado de muerte por el Padre Volio y su plana mayor de correligionarios.

Tal amenaza aparece con evidencia de varias proposiciones del mencionado programa, comenzando por la marcada con el número I. Allí leemos que "el partido reformista acoge como bandera la nacionalización del subsuelo y de todas las riquezas naturales aún no acaparadas". Y en seguida dice: "Los compromisos anteriores del Estado relacionados con estos bienes se resolverán de acuerdo con la conveniencia pública".

Bien claro se desprende de tal declaración que el gobierno reformista no respetará los derechos adquiridos, esto es, la propiedad misma, siempre que lo estime conveniente.

Pero más patente se ve la amenaza contra los legítimos derechos adquiridos en la cédula marcada con el número X, y así concebida:

"Devolución al Estado de todas las tierras reducidas hoy a dominio particular por medio de denuncias de baldíos o aplicación de gracias, que de quince años a la fecha no estuvieran en explotación".

Por último en la proposición no. XI, nos encontramos con lo siguiente:

"Expropiación FORZOSA y GRATUITA de las fajas de terreno que se necesiten, para caminos y ferrocarriles declarados de utilidad pública". (Por demás está observar que donde dice expropiación, debe leerse explotación.)

Los propósitos reformistas, condensados en los artículos que dejamos copiados, constituyen la única novedad del programa, lo que el Padre Volio y sus amigos políticos más allegados llaman ideales, y que más parecen el producto de un completo desequilibrio mental.

El derecho constitucional universal establece como principio inconcuso el más absoluto respeto a la propiedad, que es la base de todo orden social. Solamente admite la expropiación por motivos de utilidad pública y a condición de pagar previamente, el valor de lo expropiado y de los daños y perjuicios consiguientes a dicho acto.

Pero el partido reformista no quiere aceptar ese principio: nada valen para él los derechos adquiridos, niega el respeto a la propiedad y sienta la herencia jurídica de que el Estado puede y debe enriquecerse con perjuicio ajeno, ejerciendo el derecho especial de expropiación.

Dada nuestra idiosincrasia de pacifismo y sufrimiento pasivo de tiranías, más o menos de sembozadas, los abusos del partido reformista que su programa expresa podrían pasar sin más obstáculo que las protestas de la prensa y algunos refunfíos en voz baja; pero aquí hay muchos extranjeros, dueños de concesiones sobre el subsuelo y riquezas naturales los unos, otros, propietarios de antiguos baldíos reducidos hoy a dominio particular. Habrían de sobrellevar pacientemente las expropiaciones a que nos estamos refiriendo? No por cierto. Los tribunales reformistas podrían negarles la razón; pero recurrirían a sus gobiernos y los perjuicios tendrían que serles reparados, por bien o por la fuerza.

En todo caso, aún sin llegar a esos extremos, los ideales reformistas darían por resultado inmediato y necesario el alejamiento de los grandes capitales que contribuyen a nuestra riqueza y adelanto en una proporción muy considerable, de manera que se estancarian o se cegarían las fuentes de positivo bienestar para el país.

Guerra a muerte al capital, es el lema del partido reformista, como lo está demostrando su plataforma. Igual inscripción lleva en su bandera roja el partido bolchevique y ha sembrado la más espantosa desolación en Rusia. El peligro que amenaza a Costa Rica no es para cruzarse de brazos y dejarlo avanzar impasiblemente. Los ciudadanos de sano juicio y que sienten verdadero amor a la patria, a sus instituciones, a su progreso, deben empeñarse en conjurar ese peligro.

Nadie mejor que el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno comprende ese deber sagrado ineludible; y sin embargo le ha dado y le está dando bríos y aliento al reformismo con la enfática manifestación de que su programa es el Evangelio; que sus ideales son los del partido republicano y que ambos, reformismo y republicano son planetas que giran alrededor de un mismo sol.

Tenemos, pues, derecho para acusar a don Ricardo de falta de patriotismo y de carácter, de incapacidad para defender los más caros intereses de la Nación, de virtudes cívicas y de aptitudes para gobernar el país.

OLIVERIO

Adhesiones y protestas

Nosotros, Audato, Juan, José y Rubén Ramírez, republicanos convencidos, con toda sinceridad nos adherimos al gran Partido Agrícola que llevará al Solio Presidencial al digno caballero y jefe don Alberto Echandi, haciendo constar que cualquier protesta que aparezca en nombre de nosotros, será nula. Santa Cruz, 23 de julio de 1923.

Rogado de Audato, Juan, Rubén y José Ramírez F. Acevedo.—Testigo: Donoso Guadamuz.—Testigo: José María Guadamuz.

Sigue la farsa jimenista de este cantón.

Protesto del abuso cometido, al ver mi nombre incluido sin mi consentimiento en la lista que publica "La Noticia Republicana" del 12 de julio del corriente. Soy y seré echandista. Y esa norma de conducta sólo hace suponer que ese partido es una completa farsa.

Santa Cruz, julio 20 de 1923.—Guadalupé Juan. Testigos:—Miguel Gutiérrez A.—A. Casiro R.

Yo, Francisco Duarte, único apellido, y vecino del Cacao de este cantón. Me adhiero al partido echandista.

Santa Cruz, 30 de junio de 1913.—Francisco Duarte. Testigo: F. Acevedo S.

Sigue el desbande jimenista en la Provincia de Puntarenas

Carta de un delegado del jimenismo que se incorpora al Partido Agrícola

Sr. Lic. Don Alberto Echandi. San José.

Muy estimado señor: En la Directiva jimenista del cantón de Miramar aparece un nombre como delegado por el Distrito de "El Tigre".

Había permanecido hasta hoy indiferente, pero he resuelto apoyar con entusiasmo la candidatura de Ud; porque considero que acréo así de un modo patriótico y porque quiero estar en el partido a que pertenecen mis leales y buenos amigos de siempre.

De Ud. muy atentamente. Francisco Campos Reyca. El Tigre, julio 21 de 1923.

PARTIDO AGRICOLA

CANDIDATURA ECHANDI

Se invita a nuestros copartidarios de la ciudad de S. José, para que concurran durante estas noches, entre las 7 y las 10, a las oficinas del Club Central del Partido a fin de que aporten datos e informaciones de suma utilidad para el censo general que se levanta.

En dichas oficinas habrá una persona encargada exclusivamente de ese trabajo y de atender a los amigos que quieran con su presencia e informes favorecer los intereses de la causa.

La Directiva Central

Moravia orgullo del echandismo

Conforme lo anunciaron las invitaciones, el domingo pasado 22 del corriente fue de agitación política en el Cantón de Moravia.

Temprano de la mañana y en provecho de la ocasión, más propicia, a la salida de misa levantó tribuna el jimenismo. Ni más ni menos de un cuarto de ciento escuchaban al infortunado orador azul, de los cuales 20 respetuosos y con su espíritu de orden y compostura que mucho les distingue, ostentaban orgullosos el distintivo de la causa NOBLE, una argollita verde, dos eran azules, Chaves y Montero, únicos y jefes de sí solos; un roto, el orador y un policía de Orden y Seguridad. Las apreciaciones hechas por el orador jimenista a juicio nuestro no merece comentario alguno.

A las quince horas del mismo día la multitud impaciente esperaba los delegados echandistas. Hizo uso de la palabra el Diputado don Juan José Monge ante algunos centenares de concurrentes y con sentidas frases de pesar manifestó el deseo del candidato señor Echandi, de suspender la reunión en testimonio de condolencia por la muerte de la respetable dama madre del señor Presidente de la República. Luego hizo algunas consideraciones políticas muy amenas y oportunas merecedoras de nuestra cordial fe-

licitación. Fue ovacionado. No contentos ante aquella manifestación de éxito, los azules y rojos como ASTROS QUE GIRAN AL REDEDOR DE UN MISMO SOL, hicieron notar la incultura cívica y social que en toda ocasión les distingue.

En la vecindad levantó tribuna un MANCO rojo tan sólo para reconocer las virtudes que adornan a nuestro digno Candidato don Alberto Echandi como hombre político y social. Desconoció al Representante señor Monge como benefactor del pueblo de Moravia, ignora el orador en referencia y como moraviano que soy, he de consignar aquí que el elemento consciente y agradecido del Cantón de Moravia estima, respeta, agradece y distingue por sus innumerales beneficios en pro de la comunidad moraviana recibidos del Diputado don Juan José Monge honra y gloria del inmenso partido que postula como candidato al Licenciado don Alberto Echandi como defensor de las libertades patrias.

El honorable vecino y agricultor don Guillermo González neutral en la actual contienda política, propuso la cantidad de \$500.00 a que el echandismo ganaba en el Cantón y no encontró contrincante. Viva Moravia echandista.

T. P. Go.

TACK HING LUNG y C. GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas

Fracaso definitivo del chapulín en Grecia

GRECIA

26 de julio de 1923.

A DIARIO DEL COMERCIO San José

Anoche reunión azul teatro Rigóni (local que se le ha negado al Partido Agrícola) Hablaron Omar Dengo, José Guerrero, y otros, sobre posible supresión (sic) de la Segunda Enseñanza (¡Uy que miedo!) y atacaron ríniculo estando presentes Alcides Barquero, Juanito Vega, Gabriel Villegas y otros más, hoy jimenistas. Fue demostración fuerza cantonal invitaciones, hoja suelta y personal. Gentes de los campos lejanos, José Pinto y peones, mandador de Juan M. Solera y peones etc. con todo, no reunieron cien (100) jimenistas genuinos, mayoría señoras, niños, y echandistas con divisa Dengo manifestada ser pequeña reunión. Ya pudieron medir sus fuerzas y convencerse son cuatro pelones. A una reunión agrícola improvisada, llega más auditorio... Esto afirma fe en nuestro triunfo. VIVA EL GRAN PARTIDO AGRICOLA, el único que manda bano!

CORRESPONSAL

PARTIDO AGRICOLA

Se suplica a las personas que tengan en su poder libros de adhesiones a nuestra causa, se sirvan llevarlos a la Oficina de Inscripción, local del Club Central, con el objeto de tomar nota de los nuevos adeptos. Dicha oficina estará abierta todas las noches de las 7 a las 10.

La Directiva Central

MARMOLERIA de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas Calle del Cementerio.

INVITACION DEL CLUB POLITICO AGRICOLA

Se invita a todos los amigos y correligionarios a una reunión pública que se efectuará esta noche en el local del Club Echandista a las 8 p. m.

Asistirá nuestro Candidato, y varios oradores harán uso de la palabra.

San José, 27 de julio de 1923.

LA DIRECTIVA CENTRAL

No sabemos si por distracción o por falta de hidalguía, el "Diario de Costa Rica" suprime ciertos párrafos de un artículo que está reproduciendo



"Cuba Contemporánea", notable revista habanera que nuestro particular amigo don Enrique Gay Calbó nos remite con toda regularidad, inserta en su número 126, correspondiente a junio del corriente año, un bien documentado estudio del mismo señor Gay Calbó que se intitula "Centro América intervenida", y que hace varias semanas leímos con marcado interés.

El "Diario de Costa Rica" está reproduciendo por partes dicho estudio, reproducción que comenzó hace algunos días, frase por frase y palabra por palabra.

Pero encontramos que en su número del miércoles —no sabemos si por falta de hidalguía o por «distracción involuntaria»— si creyó necesario suprimir una frase entera que a la letra dice:

«El propio Presidente de la República, señor Julio Acosta, en una entrevista

con el Director del DIARIO DEL COMERCIO de San José, señor Vicente Sáenz, afirmó... etc. etc.»

Debemos advertir que de la entrevista mencionada por el señor Gay Calbó, sus conceptos en favor de Nicaragua, de la libertad de Nicaragua (algunos acoge el colega), fueron escritos por el Director de este periódico después de una conversación con el Presidente Acosta, antes de celebrarse las Conferencias de Washington; y que esos conceptos ampliamente comentados por diferentes periódicos y revistas, entre ellas «Cuba Contemporánea» (que siempre ha tenido palabras de encomio para la labor del DIARIO DEL COMERCIO), no tuvieron otra mira que hacer un esfuerzo supremo para que se definiera en Washington la situación jurídica de nuestra vecina del Norte.

Y por eso, porque en el

«Diario de Costa Rica» está interesado el señor Calderón Ramírez y hay—según entendemos—algún otro nicaragüense (ambos al parecer liberales), nos causa sorpresa que al reproducir el artículo del señor Gay Calbó, y con el artículo del señor Gay Calbó varios de nuestros párrafos, se oculte su procedencia, se borre el nombre del DIARIO DEL COMERCIO y se suprima, cabalmente, aquello en que resalta nuestra labor un publicista de indiscutible mérito.

Lo que no hicieron ni harían jamás periódicos del exterior, se ha hecho en nuestra propia patria. ¡Y tenía que hacerlo el «Diario de Costa Rica», cuyos inspiradores, liberales de Nicaragua, habrían de proceder en muy distinta forma con costarricenses que siempre han atacado a los Díaz y a los Chamorro, y han hecho causa suya la que

predica la libertad de su país!

Libertad que—y esto sea dicho entre paréntesis—no ha de venir con el triunfo de los que sirvieron a Zelaya, y sirven a Orellana, y explotan al Gobierno de López Gutiérrez, y estuvieron con Tinoco, y van en romería a Washington a ofrecer y a solicitar lo que no debe ni puede pedirse, si no que sea menester se conquistado.

Tal vez por estas nuestras ideas, non gratas al grupo que sólo desea el poder y no tanto la liberación de su patria, ni unos ni otros sean nuestros amigos.

Eso de sobra pudimos comprobarlo en Tegucigalpa, y aquí mismo en Costa Rica.

Pero demos fin al largo paréntesis, para preguntar qué le habrá ocurrido al colega. Queremos pensar que es un poco distraído...

Solicitud elevada a la Cámara Legislativa

La industria del cacao en Costa Rica

Honorable Congreso.

Señores Representantes:

S.S.

Los que suscriben respetuosamente exponen al Honorable Congreso que:

En materia de exportación del cacao existe entre nosotros un régimen aduanero paradójico y absurdo. No se cobra ningún derecho por la exportación del cacao en grano, y, si se cobra un impuesto elevadísimo por la exportación del cacao elaborado, en la proporción de un 10% sobre el valor del artículo.

Si alguna diferencia debiera existir, en orden a la tributación entre el cacao natural y el manufacturado, lo justo y racional sería que fuese a favor de éste, porque la exportación de un producto nacional elaborado, representa para el país la circulación de un mayor volumen de riqueza que viene de fuera, pues, al valor de la materia prima hay que agregar el del salario de los obreros y la utilidad del industrial. Por eso en los países proteccionistas, como debe ser el nuestro para promover el incremento de la producción y con ella el aumento de la riqueza pública y privada, se exportaría libre de derechos la materia prima y los productos de la industria manufacturera.

La vigencia de tan monstruoso sistema ha comenzado a dar sus funestos resulta-

dos. Se hicieron por vía de ensayo, algunas exportaciones de cacao molido, pero han tenido que suspenderse y hasta cancelarse los pedidos, porque el absurdo impuesto que llega al 10% AD VALOREM, no permite que el chocolate fabricado en Costa Rica compita, en los mercados extranjeros, con los productos similares de otros países, a pesar de su excelente calidad.

Sabido es que son numerosas las ventajas que reportan los países con la mayor eficiencia de su industria fabril y el incremento de sus exportaciones. Entre otras, como repercusión inmediata pueden señalarse de primera intención, la mayor demanda de brazos, el aumento de los salarios, la mayor circulación de la riqueza y la capitalización del país productor a expensas de los países consumidores.

Dejaría de ser saludable esa política proteccionista, únicamente en los casos en que la producción fuera inferior a las exigencias del consumo nacional, o que se tratara de una industria fabril predestinada a una existencia azarosa y artificial por faltarle la materia prima y otros elementos esenciales de vida. Pero este no es el caso de la industria del cacao. La producción es infinitamente superior al consumo, y si hoy languidece esta industria, es precisamente porque se oferta es superior a la de-

manda y se han restringido sus mercados.

Es de vital interés para el país remover todos los obstáculos que se oponen al rápido desenvolvimiento de esta industria; y por eso creemos que estimado así el Congreso convertirá pronto en ley el proyecto del Ejecutivo que libera del pago de todo derecho aduanero al ca-

cao molido que se exporta colocándolo en la misma condición que el cacao en grano que no paga ningún derecho. Fernando Castro Avilés—Ricardo Dorado—R. Odio & Co. — Juan Encino—Miguel Marín—Jorge Fernández B.—Miguel García & Hno.—G. Vargas & Cía.—P. P. de Quirós Haas. C. de Mezer-ville.

FERROCARRIL AL PACIFICO

Oferta de Bonos

Habiendo dispuesto el Consejo de Administración del Ferrocarril al Pacífico la venta de (C\$ 50,000.00) cincuenta mil colones en Bonos Nacionales, esta Administración oirá ofertas de compra desde esta fecha hasta el 31 del corriente mes. Las ofertas se entenderán hechas en firme por un término no menor de quince días de su fecha.

San José, julio 24 de 1923.

R. IGLESIAS,
Administrador General.

JULIAN PASTOR MONTEALEGRE

avisa a su numerosa y distinguida clientela, que pronto trasladará su

HOTEL CONTINENTAL

a su nuevo y propio local situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina.

Están en venta las actuales existencias y mobiliario de la Cantina.

Misa de Requiem

Mañana tendrá lugar en la Iglesia de San Antonio de Desamparados a las 8 de la mañana, una misa en sufragio del alma del que se llamó don Miguel Angel

Naranjo, con motivo de ser su novenario.

La familia ha circulado invitaciones entre sus amistades.

Renovamos nuestro pésame a los estimables deudos del extinto.

Natalicios

La señorita Luisa Alvarado Gallegos celebra hoy la fecha de su natalicio.

Fecha matrimonial

Hoy celebran la fecha de su matrimonio don Ricardo Jiménez N. y doña María Carrión A. (1907).

Recordatorios

Cumplen hoy años de haber fallecido don Francisco Miguel Gutiérrez y don Vicente Jiménez Valverde (1921).

El baile de fantasía

Siguen haciéndose preparativos para el baile de fantasía que el próximo 4 de agosto, ha de efectuarse en la residencia de don Emilio Robert y de su señora esposa.

Dicho baile estará seguramente concurrido, pues hay mucho entusiasmo entre los jóvenes de nuestra sociedad.

En el Golf Club

El té del próximo sábado en el San José Golf Club, ha sido dedicado a la oficialidad del "Galveston", que se encuentra ahora en esta capital.

Próximo baile en Cartago

El baile que se suspendió en Cartago por la muerte de nuestro inolvidable amigo don Arturo Aguilar, se efectuará el próximo 11 de agosto.

Misa de novenario

En sufragio del alma de doña Zelmira Segreda de Capella se celebrará el próximo sábado una misa solemne, preparada por la Escuela de Música Santa Cecilia, en la que tomarán parte todos los artistas de la capital. Se nos ha asegurado que nuestro tenor nacional cantará los "solos" de la grandiosa Misa de Verdi.

Buenas noticias de don Julio Sánchez

La apreciable familia del estimable caballero don Julio Sánchez, ha recibido muy buenas noticias acerca del estado de salud del activo copartidario.

La operación que sufrió hace poco en Nueva York, tuvo todo el éxito deseado.

Ojalá pronto volvamos a saludar al viejo y querido amigo.

Viajeros

Habiendo concluido ya, con buenos éxitos, sus estudios de agricultura, ha regresado al país, procedente Guatemala, el joven Alberto Jiménez T., a quien presentamos nuestro saludo.

Procedente de Villa Co-

lón estuvo entre nosotros don Rodolfo Castro G.

En Limón estuvo, en días pasados, don Anselmo Castro.

Regresó del campo la señorita Leticia de Almar.

Llegó de Puntarenas don Rafael Yglesias R.

Del campo don Carlos Yglesias.

Salió para Cartago la señorita Claudia Volio.

Para Ochomogo don Gustavo Pacheco.

De la hacienda El Descanso regresaron don Miguel A. Castro Gutiérrez y su señora esposa.

En Puntarenas estuvieron de paseo los estimables jóvenes Arturo Loria M. y Pierre Ducuron.

Procedente de Cartago tuvimos el gusto de ver a don Enrique Carazo.

Para Europa partirá en la semana próxima, el conocido comerciante don Cipriano Herrero.

Enfermos

En Heredia se encuentra un poco enfermo don Tranquilino Sáenz.

Ha estado un tanto delicado de salud el Licenciado don Elías Leiva.

Don Carlos Alvarado Carrillo se encuentra gravemente enfermo.

El niño de don Alex Murray se encuentra mejor.

Ya está en vías de restablecimiento don Roberto Oreamuno, que en días pasados sufrió una delicada operación.

Fiesta de amigos

Don Alberto Sáenz celebró ayer su cumpleaños. Por ese motivo sus amigos lo festejaron en los Guanos.

La abundancia de licorres fue notable.

Lo Felicitamos.

Omisión

Mucho sentimos haber omitido involuntariamente, en nuestra edición anterior, al felicitar a las Anitas, el nombre de la apreciable señora doña Anita García de Bernadas. Respetuosamente le damos excusas

PROGRAMA

del concierto que ejecutará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Morazán

- 1ª.—Lindas mejicanas. Marcha. Presp.
- 2ª.—Romántica. Obertura. Keller Bela
- 3ª.—In Lovers Lane. Idilio. Pryor.
- 4ª.—Fiesta Nupcial. Fantasía. Kessels.
- 5ª.—Tell Me. Fox trot. Collahan.

El Director
R. CANTILLANO V.

San José, 27 de julio de 1923.

PARTIDO AGRICOLA

Directiva del Cantón de Coronado

Provincia de San José

En el Cantón de Coronado a las 11 de la mañana del 8 de Julio de 1923, reunidos los infrascriptos ciudadanos independientes y todos en pleno uso de sus derechos civiles, con el patriótico objeto de trabajar por la causa del Partido Agrícola, que proclama la Candidatura del distinguido ciudadano Lic. don Alberto Echandi para ocupar la Presidencia de la República en el período de 1924 a 1928, acordaron: formar una Directiva Central Cantonal que dirija los trabajos de propaganda, así:

VICEPRESIDENTES

Salvador Jiménez Chaves
Moisés Jiménez Jiménez
Eliás Chaves Piedra
Gordiano Méndez Zúñiga
Domingo Zúñiga Chavarría
Juan Méndez Torres
Julio Zúñiga Román

TESORERO GENERAL

Rafael Zúñiga Rodríguez

JEFES DE PROPAGANDA

Rafael Porras Araya
Manuel Castro Mora
Geremar Mora
Alfredo Brenes Zúñiga
Antonio Brenes Zúñiga
Miguel Solís Solís
Miguel Zúñiga Roías
Nefelí Vargas Zúñiga
David Mora Solís
Salvador Herrera Quirós
Jaime Jara Rojas
Eliás Zúñiga Méndez
Primitivo Porras Araya
Maclovio Chacón Marín
Rafael Chavarría
Miguel Jiménez Aguilar
Mercedes Chavarría

VOCALES

Luis López Blanco
Santiago Rojas Cedeño
Gregorio Araya Cordero
Eliás Rojas Umaña
Rafael Mora Solís
Juan José Mora Solís
Manuel Mora Zúñiga
Luis Barrantes Berrocal
Félix Vega Torres
Socorro Zúñiga Umaña
Eloy Jiménez Soto
Salomón Águila Méndez
Daniel Vega Araya
José Méndez Garita
Juan Méndez ú. ap.
Marcos Jiménez Chaves
José Jiménez Soto
José Manuel Blanco Montero
Guillermo Araya Barboza
Vicente Vega Jiménez
Rubén Méndez Solano
Bernardino Navarro ú. ap.
Desiderio Barboza Montero

PRESIDENTES HONORARIOS

Ricardo Zúñiga Rodríguez
Martín Vargas Rodríguez
Napoleón Saborío
Santiago Vargas Elizondo
Domingo Méndez
Ascensión Vargas Rodríguez
Enrique Vargas Avila
Melquiades Solís Araya
José Ramón Quirós Barboza
Rafael Vega Umaña
Serapio Zúñiga Alvarado
José Chaves Méndez
Rafael Mora Méndez
José Vargas Zúñiga
Carlos Brenes Ibarra
Gregorio Soto Vargas
Rafael Marín Umaña
Emilio Cordero Vargas
Domingo Méndez
Salvador Zúñiga Barrantes
Félix Delgado Quesada
Isidro Barrantes Rodríguez
Horacio Méndez Zúñiga
Celso Marín Araya
Juan Rojas Rojas
Isabel Porras
Luis Cordero Zúñiga
Moisés Marín Umaña
Dolores Barboza
Marcos Zúñiga Montero
José Mora Blanco
Victor Chacón Chaves
Guadalupe Zúñiga Chavarría
Gustavo Pacheco
Reyes Quirós

PRESIDENTES EFECTIVOS

Jerónimo Mora Soto
Ricardo Vargas Zúñiga



Lic. Don ALBERTO ECHANDI

Clodomiro Barboza Montero
Gerardo Vargas Solís
Lucas Mora Vargas
Jesús Calderón
Rubén Zúñiga Cordero
Joaquín Mora Rojas
Sebastián Araya Quesada
Eliás Tenorio Berrocal
Silvino Porras Mora
Juan María Chaves Barboza
Rafael Rodríguez Tenorio
Pedro Chacón Jiménez
Miguel Méndez Vargas
Francisco Solano ú. ap.
Luis María Rodríguez Arias
Benjamín Zúñiga Cordero
Salvador Zúñiga Zúñiga
Concepción Mora Solís
Socino Porras ú. ap.
Mauro Porras ú. ap.
José María Vega Vargas
Aristides Méndez Chacón
Jesús Brenes Zamora
Nicanor Zúñiga Barrantes
Isidro Zúñiga Zúñiga
Benedicto Zúñiga ú. ap.
Ramón Rodríguez Barquero

Heliodoro Brenes Barrantes
Ismael Brenes Barrantes
Porfirio Zúñiga Marín
Santos Zúñiga Marín
Luciano Sánchez Barrantes
Zacarías Rojas Zúñiga
Pedro Zamora
Isidro Zamora
Miguel Zamora
Alberto Solís Solís
Próspero Solís
Francisco Pereira
Ramón Román Jara
Ananías Barboza Cascante
Daniel Rodríguez Rojas
Eliseo Rojas Rojas
Arturo Carmona
Gonzalo Marín Garita
Manuel Méndez Chanto
Carlos Herrera Quirós
Leonardo Méndez Herrera
Jacinto Sánchez Campos
Higinio Vázquez Zúñiga
Ramón Rojas Umaña
Ricardo Soto Sánchez
David Cascante Mora
Ramón Marín Arias

Jesús Solano Matamoros
Desiderio Castillo Cordero
Manuel Castillo Cordero
Bernardo Méndez Marín
Otoniel Chacón Vargas
Joaquín Méndez Zúñiga
Eliseo Cordero Zúñiga
Isaías Cordero Zúñiga
Samuel Zúñiga
Alfonso Marín Lobo
Aníbal Vaglio Cascante
Luis Vargas Chavarría
Nicanor Rojas Solano
Manuel Tenorio Castillo
Eloy Rojas Tenorio
Avelino Morales Núñez
Rafael Barrantes Peraza
Rudérico Barrantes Peraza
Rafael Aguirre Tenorio
Otoniel Tenorio Calderón
José Tenorio Vega
Gabriel Mora Méndez
Jesús Chavarría Varela
Juan María Jiménez
Filadelfo Lizano Alvarado
Ramón Marín
Clodomiro Jara Rojas
Ramón Arias Quirós
Rubén Vargas Mora
Rubén Leitón Vargas
Emilio Barboza
Rafael Villalobos
Daniel Chacón Marín
Ramón Herrera Lara
Gonzalo Barrantes Vega
Maximiliano Barrantes Vega
Ricardo Vega
Ismael Marín Arias
Ricardo Chacón Méndez
Ismael Montero Barquero
Rafael Méndez Mora
Jaime Cascante Umaña
Rosa Garita Marín
Malaquías Vega Araya
José Barquero ú. ap.
Pedro Mora Vargas
Salvador Morales ú. ap.
Benjamín Morales Corrales
Ezequías Morales Corrales
Jesús Soto Vargas

Ramón Cascante Mora
Ismael Zúñiga Chacón
Rafael Marín Arias
Juan Chaves Chaves
Rafael Chaves Barboza
Tobías Rojas Lizano
Julián Blanco
Domingo Sánchez Campos
Francisco Rojas Navarro
José Rojas Marín
Alfonso Marín Lobo
Vicente Chavarría
José Zúñiga Cordero
Benjamín Zúñiga Cordero

(San Antonio)

José Vargas Zúñiga
Juar Bautista Vargas Zúñiga
Ismael Quesada
Agustín Cascante
Juan Tenorio Vega
Otoniel Jiménez
Juan Jiménez Salazar
José Rodríguez
Bernardino García Zúñiga
Gonzalo Marín Garita
Eduardo Marín Garita
Albundo Herrera Lara
Ramón Soto Méndez
Jacinto Rodríguez
José Angel Brenes
Gregorio Zúñiga Rodríguez
José Soto Varela
Adolfo Marín Araya
Raimundo Soto Varela

JEFES DEL PARTIDO

Fillberto Vargas Sáenz
Santiago Vargas

El Delegado de la Directiva Central,

(f) LUIS CASTRO MELENDEZ

CIGARRILLOS LIBERTY

Envío de los lectores

La beca de Guillermo Padilla

En "La Gaceta" de ayer aparece publicado el dictamen favorable que viene sobre este asunto el señor Diputado don Rafael Herrera J. y los términos y las consideraciones en que se fundamenta están del todo con el espíritu de los gestionantes.

Puede estar seguro el Sr. Herrera J. que hace un bien al Licenciado Padilla; que llevará al corazón de la madre congojada y sufrida motivo de alegría y de contento porque se resuelve con esto la situación difícil e incierta en que se encuentra el joven estudiante en país extraño; y al seno del Centro Intelectual Editor, que está formado por un grupo donde se cultiva la sinceridad y la fraternidad junto con las ciencias y las artes,

la simpatía que merece el identificarse con los problemas de los jóvenes en forma tan desinteresada y oportuna.

Quiénes han obtenido en Honduras, México y los Estados Unidos ser oídos en sus solicitudes y tener fuera del país a más de un estudiante distinguido, no podía ser posible que en su propia tierra esa llamada tomara diferente camino y cuando el Señor Herrera sepa y conozca el valor que este grupo tiene fuera de nuestras fronteras como fuerza moral joven, podrá también sentir la satisfacción de su acertada labor en la Cámara en pro del bequista.

Para el Señor Herrera mis felicitaciones sinceras por tan hermoso como simpático gesto,

to, así como para los señores Diputados que acogieron la simpática solicitud.

FRANCO GIL MAYORGA

Julio 25 de 1923

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

R. A. MIRANDA

Avisa a su numerosa clientela y al público que se ha trasladado a su antiguo local en el pasaje Jiménez

**GABRIEL
CORONADO
SUCEORES
AVISAN**

a su numerosa clientela que se han trasladado a su antiguo local del Pasaje Jiménez, donde ofrecen un magnífico surtido de materiales para zapatería a los precios más bajos de plaza.

Solemnes funerales en Heredia como tributo de admiración a doña Zelmira de Capella

Heredia, 24 de julio de 1923.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

Estimado señor:

El gremio de músicos heredianos, señoritas y caballeros, se han dignado nombrarnos en esta ocasión sus representantes, para invitar a Ud. al solemne funeral, que como tributo de admiración y de cariño a la que fué gloria del arte nacional "doña Zelmira de Capella" se ha de celebrar el sábado 28 a las 7.30 horas en la Iglesia Parroquial.

Su asistencia y la de los lectores del DIARIO DEL COMERCIO contribuirán a dar mejor testimonio de nuestro hondo

pesar por la insustituible ZELMIRA (q. d. D. g.)

Somos del Sr. Director atentos. SS. SS.

J. RAFAEL ALFARO

ABEL CHAVERRI C.

ALFREDO MORALES F.

BOTIQUIN

anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 vs. al norte de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volio.

DESAPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA

EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS

SERVICIO NOCTURNO

Regente:

Lic. D. Alberto Gutiérrez Brenes

La Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ, la Tienda de Novedades LA AMERICANA y la IMPRENTA ORTIZ,



avisan al público y en particular a su numerosa y distinguida clientela:

Que la primera está en conexión con las principales jardinerías de la capital y por esto se puede hacer cargo del envío rápido de coronas a funerales.

Que la segunda tiene un gran surtido de cintas para coronas, negras, moradas, topo y otras novedades, y que la tercera imprime cintas a cualquier hora del día o de la noche y los domingos y días feriados.

De manera que si usted necesita una corona con su cinta impresa, no dé muchas vueltas y ocurra donde ERNESTO ORTIZ y allí lo conseguirá todo mejor que en otra parte.

San José, C. R. Calle 3 Norte. Ap. 374. Tel. 250. Telégrafo ERTIZ

De nuestros corresponsales

Montes de Oca

El sábado efectuóse la ceremonia matrimonial del joven Nicolás Prado, hijo de nuestro buen amigo don Benjamín Prado, con la señorita Paulina Cubero hija de don José Cubero, vecino de Mata de Plátano. Este enlace une aún más los vínculos de familia de dos hogares igualmente virtuosos, y cuya devoción es el trabajo. Tanto don José Cubero como don Benjamín Prado son agricultores entendidos y que a fuerza de constancia e inteligencia han logrado acumular cuantiosos bienes de fortuna. Como buenos agricultores pertenecen al "Partido Agrícola" y simpatizan con el Lic. Echandi.

Que el sol de la felicidad alumbre siempre a este nuevo hogar por cuya ventura hacemos votos.

Un suceso desgraciado ha traído a un hogar, hasta ayer feliz, desolación y lágrimas. A don Benjamín Cruz Jiménez laborioso obrero, que trabajaba en los talleres del Ferrocarril al Atlántico, lo sorprendió inesperadamente la muerte en momentos en que salía del trabajo para dirigirse a su casa. Llevado al Hospital el médico dictaminó que la muerte había sido instantánea. Conducido a casa de su familia en medio de la consternación de parientes y amigos fué velado el cadáver y el domingo en la mañana con gran acompañamiento de vecinos y amigos se le dió cristiana sepultura. En el Ce-

mentario dijo algunas palabras don Cirilo Zamora, como merecido tributo a la memoria de aquel luchador que ha caído al pie del yunque, cumpliendo la noble misión de ganarse el pan para los suyos, en las lides del trabajo dignificador. La Directiva del Partido Agrícola de Montes de Oca, cumple con el penoso deber de enviar el más sentido pésame a la señora viuda doña María Obando, a los niños, a los hermanos Juan y Manuel Cruz y a los demás parientes y amigos del que fue Benjamín Cruz.

El domingo a la salida de misa del templo de Sabanita, se improvisó una reunión echandista en la cual hablaron los señores don Cirilo Zamora, y don Belisario Loria. El señor Loria, con su acostumbrada elocuencia y ardiente entusiasmo expuso a los circunstantes las doctrinas del Partido Agrícola, y las excepcionales condiciones de estadista que posee el Candidato del Partido, Lic. Echandi, y analizó serenamente los inconvenientes que tienen los otros dos candidatos para no merecer la confianza de los pueblos. Esté seguro, el estimable señor Loria, que aquí, por convención propia del vecindario se ha declarado simpatizador de tan noble causa, y que, en las urnas electorales sabrán cumplir fielmente su deber de ciudadanos depositando sus votos por el Lic. don Alberto Echandi a quien sólo Dios puede impedirle el triunfo.

CORRESPONSAL

OFERTA DE ACCIONES

En cumplimiento del Artículo 3 del Contrato celebrado con la MUNICIPALIDAD DE SAN JOSÉ para la explotación del servicio eléctrico en la ciudad, se ofrecen a la suscripción del público en general y del comercio en particular

CIEN MIL DOLLARS

en 1,000 acciones privilegiadas de cien dólares cada una

Estas acciones tienen derecho a un dividendo anual del

DOCE POR CIENTO ANUAL

pagable ANTES DE DISTRIBUIR CUALQUIER OTRA GANANCIA y, además, participación en el sobrante de las utilidades.

HAY QUINCE MESES DE PLAZO

para verificar el pago total de las acciones; solamente

CINCO DOLLARS

por acción deben pagarse al suscriptor. Prospección detallada que dará idea exacta de la BONDAD DE NUESTRA OFERTA, será enviado a quien se interese y lo solicite al Gerente de la Comp.ª, D. Enrique Ortiz R.

COMPANIA NACIONAL HIDROELECTRICA
SAN JOSE - COSTA RICA

LA NOVEDAD DEL DIA

Caramelos de Leche con postales de Artistas de Cine Mundial

COLECCION DE 120

Diez céntimos el paquete

DE VENTA EN TODAS PARTES

Unico depósito al por mayor en el Almacén de

TOMAS FENRANDEZ

TEATRO FEYTH

VIERNES 27 DE JULIO DE 1923

7 p. m., UNICA GRAN FUNCION

1 REVISTA PATHE

1 COMICA

NELLINA

1 COMICA

PRONTO OTROS BUENOS ESTRENOS

Continúa el Concurso del Metraje

Información extranjera de actualidad

Checo Eslovaquia y Turquía van a celebrar un Tratado

Checo—Eslovaquia y Turquía decidieron concertar por separado un tratado de paz y comercio, en vista de que Turquía se negó a aceptar la indicación de los aliados de que se permitiera a Checo—Eslovaquia firmar el tratado de Paz que se está negociando.

Lucha entre soldados búlgaros y yugo-eslavos

Según informaciones procedentes de Sofía los choques entre soldados búlgaros y yugo-eslavos a lo largo de toda la frontera se están repitiendo con frecuencia alarmante.

El Gobierno de Bulgaria insiste en que los yugo-eslavos están llevando a cabo premeditadamente una serie de provocaciones.

Estallará una Insurrección en el Cáucaso contra el soviét

El Soviet Regional del Kuban, informa al Gobierno central que un nuevo movimiento insurreccional está ó en la región del Mar Negro. Bandas de rebeldes invadieron las aldeas matando a todos los comunistas.

Millonarios llamados a juicio

Veintiseis personajes prominentes de la industria petrolífera de Texas, inclusive el doctor Frederick Cook, explorador ártico, han sido llamados a juicio por la Cor-

te Federal acusados de hacer uso del correo para defraudar.

Los Estados Unidos controlan El Canadá

El Vizconde Eduam, connotado político inglés, ha declarado que los Estados Unidos tienen el control económico del Dominio del Canadá, y pretenden tener también el de Australia. El citado político termina pidiendo al Gobierno tomar medidas contra esa nueva situación.

En Sing Sing no hay profesionales

Por primera vez en la historia, se ha visto el caso de que entre los individuos internados en la célebre penitenciaría de Sing Sing no haya doctores, abogados, periodistas, ingenieros civiles, etc. El hecho ha parecido tanto más raro, cuanto que el número de internados en la isla ha subido a 1457 en 1922.



Cuando Médicos están de Acuerdo

Es un hecho que produce grande satisfacción, que en la profesión y confusión de medicamentos, la profesión médica está de acuerdo en emplear y recomendar la Emulsión de Scott donde quiera que precisa fortalecer el organismo humano. Las palabras "tónico y reconstituyente" aplican cabal y plenamente a la renombrada

EMULSION de SCOTT

"Digna de su completa confianza"

AVISO Por tener que dedicarme a otro negocio y no poderlo atender personalmente, vendo el mejor y bien acreditado negocio mío de Refresquería, situado en la esquina Sureste del Parque Central.

MARCO AURELIO SOTO C.
Alajuela.

COLORO-ANEMIA

PILDORAS
Y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES
COLORES PÁLIDOS
LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de la Rochefoucauld
PARIS

APROBACION DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sabe y VERBUENA
BOTCA ORIENTAL

Gets-It
mata los callos
inmediatamente
De venta en su farmacia

DEBILIDAD, NEURASTENIA
CONSUNCION, CLOROSIS
CONVALENCIA

ANEMIA

VINO Y JARABE
Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

Gabinete Optico Elctrico
Dr. ELIAS BLANGO



Aparatos de última invención para el EXAMEN DE LA VISTA
Espejuelos, Lentes y Cristales especiales de todas clases
Contiguo al Royal Bank, frente al Nuevo Siglo

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

Las Enfermedades las más terribles
ASMA
BRONQUITIS CRÓNICAS, TISIS
ENFERMEDAD DEL PECHO
se curan radicalmente
con las **OBLEAS FLORIAL**
de Dr. Louis GEORGES
Por Mayor: G. GRELARD, 91, Rue de Paris, PARIS-CLICHY
En Costa-Rica: Hermann et Zeledon

La Unión Centroamericana y la propaganda jimenista

Convencidos los Jimenistas de que ya no podían emplear contra el Partido Agrícola como arma de combate la palabra TINOQUISMO, porque dicha arma se había convertido en serrucho a fuerza de dar golpes con ella a los propios Jimenistas que militaron en el tinoquismo, se han dado a la tarea durante la presente semana a preg nar que si don Alberto Echandi llega a la Presidencia hará la Unión Centroamericana, porque con él está todo el unionismo de Costa Rica.

Para sacar del error a quienes no obren de mala fe, voy a publicar dos series de unionistas que figuran hoy en el jimenismo

Jimenistas que como diputados votaron en 1921 a favor de la Unión Centroamericana

- Lic. don Arturo Volio Jiménez
- Don Adriano Urbina Gutiérrez
- Elías Leiva Quirós
- Carlos Leiva Quirós
- Miguel Ángel Robles Troyo
- Enrique Sancho Jiménez

Jimenistas que dieron por escrito su opinión a favor de la Unión Centroamericana

- Don José Albertazzi Avendaño
- Felipe Alvarado
- Octavio Castro Saborío
- Tomás Fernández Bolandi
- Joaquín García Monge
- Agustín Guido
- Ramón Padilla Soto
- Juan Manuel Rodríguez
- Raúl Salazar
- Rogelio Sotela
- Joaquín Vargas Coto
- Moisés Vincenzi

Las opiniones de estos connotados unionistas se pueden leer en el folleto que en 1921 publicaron los señores don Ricardo Fournier y don Teodoro Picado bajo el título «Resultado de una Encuesta».

Ya pueden, pues, los señores propagandistas del jimenismo ir buscando otra arma de combate para la próxima semana, porque esta de la Unión Centroamericana muy pronto pasará también a la categoría de serrucho.

LEON FERNANDEZ RODRIGUEZ

Promesas jimenistas en Heredia

Allá en San Luis de Santo Domingo, en San Francisco de San Isidro y en Concepción de San Rafael, lugares que nosotros revistamos semanalmente, nos encontramos una hoja volante distribuida sigilosamente dentro de aquellos linderos, por el diputado don Manuel Benavides personalmente.

Grandes caracteres forman un letrero que dice: "El diputado republicano don Manuel Benavides ha conseguido los reales para llevar a efecto las cañerías de estos pueblos etc."

Aunque don Manuel crea que ha descubierto la cuadratura del círculo o el movimiento continuo, no ha hecho sino una plancha más, pues al analizar la hoja de don Manuel los campesinos, que ya no comulgan con ruedas de molino, se dicen con marcadísimo sarcasmo: "cuándo ha sido republicano don Manuel, ni un instante de su vida? Y aunque lo fue-

ra—dicen otros—los tales republicanos nos han engañado durante lo que llevamos andado de este siglo".

Todo lo que ha hecho ahora don Manuel, porque no halla como soltar el hueso, es sacudir el polvo a una ley emitida al principio de la actual administración, tendiente a auxiliar a los pueblos citados con C. 50.000.00 (cincuenta mil colones) para que se proveyeran de cañerías, lo que no se han acordado de poner en práctica durante los cuatro años que llevan de roer el hueso don Manuel Benavides, don Juan Rafael Arias, don Ernesto González ni don Juvenal Fonseca; si ahora que pretenden asegurar el maíz de otros cuatro años.

Dada la ninguna importancia que le dispensaron a la hoja de don Manuel Benavides en aquellos vecindarios, unos cuantos gamonales capitaneados por don José Sáenz Arce, y a ins-

tancias y a invitación de los señores diputados citados, resolvieron ir personalmente a interpellar a don Ricardo a Cartago; solamente les acompañó don Ernesto González, los otros zafaron el bulto y no aparecieron a la hora de partida, probablemente porque presentían la catástrofe.

Parece que llegaron hasta pisar las alfombras del Júpiter del Irazú, quien les salió con la espada desnuda.

Don Ernesto que debió llevar la voz cantante, no dijo esta boca es mía.

Don José habló, pidió y manifestó: Queremos, dijo, que Ud., don Ricardo, nos prometa, a cambio de nuestra adhesión, las cañerías tales y cuales, especialmente la de Concepción la que yo no he puesto a pensar de tener con qué, porque no quiero.

Don Ricardo contestó: Pues

yo no prometo nada, porque ni con la seguridad de llegar al poder podría predecir si se podrá o no complacerlos; y mucho sentiría perderlos a ustedes por esta negativa, pero en fin qué vamos a hacer.

Y caso que usted nos prometiera lo pedido, replicó don don José, no nos iríamos con sólo la promesa: "que te vean mis ojos Dorita", queremos C. 10.000.00 (diez mil colones) contantes, sonantes y comprobantes para ir dando los pasos preliminares de la obra.

Pues señores, ni promesa ni un céntimo; y que regresen felizmente a sus pueblos.

De todo esto es fácil deducir que otras promesas que se exhiben en esta provincia como escritas por don Ricardo, son falsificadas.

UNO DE LA COMISIÓN

Ayudémosle a bien morir a don Ricardo

No hay duda que el Lic. Jiménez Oreamuno, es hombre que ve muy lejos, aunque lo que está viendo ahora no es sino la consecuencia de sus malos actos, de su Gobierno anterior y para eso no se necesita muy larga vista. Comprende don Ricardo que su derrota es un hecho y que necesita buscar algún pretexto para vindicarse ante el pequeño partido que tiene en las de más provincias, en donde han entrado algunos engañados con el sin número de embustes de los periódicos jimenistas, y con ese motivo se desata en el Congreso contra el veto puesto por el Ejecutivo a una ley dada por

el Legislativo, invadiendo derechos de aquel. Le hizo al Sr. Presidente muchos cargos injustos con el único fin de demostrarle a los pocos chapulines que le quedan ya en su partido, que el Sr. Acosta está contra él y que la futura derrota que le espera es consecuencia de la mala voluntad que le tenga el Sr. Presidente. Es listo este don Ricardo; pero todo el país sabe ya que eso es un simple ardil, como lo fué el otro que invocó al principio de la campaña cuando dijo que el 8 de mayo próximo él sería el primero en felicitar al Sr. Acosta por su buen Gobierno. Pero como ha visto que don Julio no coje con tusa y sal, como han cogido algunos incautos de su partido, y que mide a todos los partidos militantes con el mismo rasero, ya comprende que el dos de diciembre si acaso han fracasado sus combinaciones de cederle su puesto a un cognato echandista, con el objeto de dividir nuestro partido, sufrirá la más tremenda derrota, en pago de la burla que hizo a los 65 mil votantes del año de 1914.

Que el país y muy especialmente sus pocos partidarios están convencidos de la derrota azul es un hecho y lo demuestra muy claramente el poco valor que han tenido estos señores al no aceptar la apuesta de diez mil colones que desde hace mucho tiempo se viene publicando en el Diario del Comercio, de que el futuro Presidente de la República lo será el Lic. don Alberto Echandi.

Y refiriéndonos a la ley del control que tanto parece gustarle por ahora a don Ricardo, queremos que nos conteste dicho Sr. qué habría hecho él si esa ley hubiera existido en Costa Rica el 28 de abril de 1914, cuando hizo aquella repartición de los dineros del Estado entre sus empleados de confianza para que entregaran tranquilamente los cuarteles a Pell-co? ¿Cómo se las habría compuesto para botar los miles de colones que constituyeron aquel regalo? Esperamos su contestación, puesto que este punto interesa a los costarricenses que hoy pretenden nombrar al hombre que ha de regir los destinos de la Nación.

KUROKI

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

MATALO

El pulgar de los Césares ordenaba al gladiador triunfante, cuando su adversario no era digno de gracia: "¡Mátalo!" Cuando el hombre se ve asaltado por el dolor físico, su organismo todo, impulsado por el poderoso instinto de la defensa, le da ese mismo mandato definitivo e inapelable: "¡Mátalo!" La ciencia moderna, tras de largos esfuerzos, le ha proporcionado para ello un arma absolutamente efectiva y segura: la CAFIASPIRINA. A su acción ceden, de modo inmediato y completo, los dolores de cabeza, muela y oído; las neuralgias; los resfriados, etc. Como tiene un gran poder tónico, hace desaparecer el decaimiento que acompaña a los dolores muy fuertes, al exceso de trabajo mental y al abuso de las bebidas alcohólicas. Pero lo que ha dado a la CAFIASPIRINA su indiscutible superioridad ante los médicos del mundo entero, es el ser absolutamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.

GASOLINA WICO

De la Bomba

Medida Visible LEGITIMA

¢ 2.00

EL GALON

Al por mayor:

PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Costa Rica Motor Co.

Frente Plaza Artillería

REALIZACION! desde el 1.º de agosto en la tienda **EL BARATILLO DE CARTAGO**, de toda clase de géneros. Frente a "La Proveedora"

Pida precios para su trabajo tipográfico a la **MINERVA**

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

ALQUILLO local para comercio bien situado, punto esquinero. También alquiler tres casas de habitación, completamente nuevas y con todas las comodidades (baño, water-cloos, pila etc.) Para precio y condiciones entnderse con Julián Pastor en el Hotel Continental.

NEGOCIO DE OPORTUNIDAD Casquineta en San Francisco de Dos Ríos, unida por vía macadam a la ciudad, diez minutos de distancia, habitación confortable, contra temblores, jardines amplios y cuidados, posible ampliación en buenas tierras, medida cerca de dos manzanas, precio de gran ocasión. Una hectárea y 1.800 metros de terreno con salida a la carretera de Guadalupe, contiguo a la quinta de don Francisco Jiménez; bella situación y magnífico negocio tan luego se abra la calle ya trazada hasta el río Torres. Informes y proposiciones donde C. W. Whale, apoderado de Goscens Cunliffe, sus propietarios o con don Rafael Alvarado González.

SACOS PARA OFICINA y trajes para viajar de dril blanco y de color Palm Beach y de alpaca, donde Belgrace.

SE ALQUILAN los altos que ocupaba el Hotel Europa. Entenderse con V. A. Dominguez.

INVIERTA BIEN SU DINERO. Con el cultivo del banano pronto duplica Ud. su capital. Eso está probado. Hágase muy rico invirtiendo en ese ramo agrícola. Se ofrece a los interesados inmejorables tierras propias para tan lucrativo cultivo y a módicos precios. Para pormenores escuda Ud. a las oficinas de este diario.

OFICINA PARA PROFESIONAL. Alquiler una pieza buena y céntrica con servicio interior frente a la casa del Dr. C. Durán.—Jorge Castro G.

OVEN EXTRANJERO con bastante práctica comercial, que escribe y habla inglés, desea colocación en casa bancaria u oficina comercial. Para informes, dirigirse a esa Administración.—4v. Julio 20

FINCA TRES MANZANAS excelentes cultivos; sita en Santo Domingo (Quintana) véndese barata. Escribame o hábleme VITAL MURILLO, Santo Domingo. Julio 17

DE OPORTUNIDAD Familia Chésari que se ausentará del país vende sus muebles. Para referencias en la misma casa de habitación, 75 v. al Este de la "Lira" Julio, 15

HIGINIO VILLALTA trasladó su taller de tapicería y colchonería, 25 varas al Este del Almacén de Muebles de Campos Hnos., en donde está a las órdenes de sus favorecedores. Julio, 15

JUAN RAFAEL ACUNA C. Electricista y montador de máquinas. Se hace cargo de cualquier trabajo concerniente al ramo. Ordenes donde Koberg y C.—Julio 6.

TALLER DE PLATENIA.—Por no poder atenderlo personalmente, vendo magnífico Taller de Platenia, recién instalado conforme a los últimos adelantos modernos. Maquinaria nueva pedida expresamente a Estados Unidos con un laminador muy fino y un motor de un sexto de caballo de fuerza. Única oportunidad para ensanchar un buen taller. Buenas condiciones de pago. Entenderse con BASILIO PANIAGUA en el mismo taller, frente al Parque Central, o en su casa de habitación en el barrio El Laberinto.—Julio 5—5 v.

VENDO a 75 varas Oeste Parque Central vendo magnífica propiedad actualmente arrendada en \$ 400. Construcción moderna. En Guadalupe esquina de la plaza vendo casa moderna. Confort completo. Aproveche ocasión San José. Alfredo Saborío

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, diagonal a Corrales y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

APUESTA. Quien quiera arriesgar la suma de \$10,000 puede buscar carne. Apuesto que el futuro Presidente de Costa Rica será el Lic. Echandi. Enviar correspondencia a R. J. O. DIARIO DEL COMERCIO.

OCASION juegos de mímbr pre cioso de 10 piezas. Costó \$1,500 se dará en \$ 800. Esquina opuesta al Correo. También se venden dos magníficos pianos.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

\$ 5,000 Con garantía de primer orden se solicita esa cantidad de dinero. En las oficinas de este diario se informará.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Saravia Calle del Tranvía al Pacífico.

TIERRAS PARA BANANO. Se desea conseguir en cantidad suficiente para implantar negocio de consideración. Dirigir correspondencia al Apartado 774.

Ayer en el Congreso

El diputado Cordero acogió el proyecto sobre exención de derechos de exportación de cacao

Pasadas las 15 horas se abrió la sesión. Fue leída y aprobada el acta anterior.

Formas de decreto

Sin discusión fueron aprobadas las formas de redacción de los proyectos de ley aprobados anteriormente en definitiva.

Aceptación de un contrato petrolero

Se agregó a sus antecedentes un memorial suscrito por don Héctor Zúñiga y compañeros, manifestando su aceptación al contrato reformado por el Congreso.

Sobre exención de derechos de exportación

Fue reservado para discutirlo cuando se conozca del dictamen respectivo un memorial suscrito por don Fernando Castro Avilés y otros, que fue acogido por el doctor don Francisco Cordero refiriéndose al proyecto de ley que exime de impuestos de exportación al cacao y café molido.

Puente sobre el Barranca

Previa dispensa de trámites, se dió primer debate a un proyecto de ley del señor Aguilar, destinando la suma de \$ 40,000 a la construcción de un puente sobre el río Barranca en el camino de San Jerónimo.

Solicitud de pensión

Acogida por el señor Trejos, pasó a estudio del diputado a quien toque en suerte una solicitud de pensión a doña María Juliana Rojas Quesada, hija de un heroe del 56.

Segundos debates

Sin discusión fueron aprobados en segundo debate los proyectos de ley que ante-

riormente sufrieron el primero.

Juzgado Segundo de lo Contencioso Administrativo

De igual manera se dió primer debate al proyecto de ley que crea el Juzgado Segundo de lo Contencioso Administrativo.

Reformas al contrato de la Internacional

Puesto a discusión el dictamen de la comisión, que recoge en parte las reformas propuestas por el señor Moreno, el señor Arias hizo moción, que fué aprobada, para que se pospusiera la discusión del dictamen hasta después del 31 de julio, fecha en que la Richmond debe haber manifestado su aceptación al contrato reformado que se le otorgó.

Cañerías en Heredia

Previa dispensa de trámites se dió primer debate a un proyecto de ley que autoriza al Ejecutivo para pedir la tubería necesaria para la construcción de algunas cañerías en la Provincia de Heredia, destinando para ello la suma de cincuenta mil colones.

Cloacas de Puntarenas

Después de largas discusiones fue aprobada una moción de la Comisión de Fomento, insinuando al Ejecutivo que suspenda los trabajos que se están llevando a cabo para la instalación de la red de cloacas de Puntarenas.

Contrato Blanco-Smith

Fue suspendido el debate sobre el dictamen favorable al proyecto de contrato de arrendamiento de tierras en Golfo Dulce, celebrado por el Ejecutivo con don Roberto Smith. Sin más, se levantó la sesión a las 17 horas.

MOVIMIENTO DIARIO

Viernes 27 de julio de 1923
Sale el sol a las 5 hs 24 minutos; se pone a las 18 hs. 0 minutos.
El día dura 12 hs. 37 minutos.

MAREAS
Pleamar en Puntarenas a las 2 hs. 20 minutos y a las 14 hs. 40 minutos.

INDICACIONES ASTRONOMICAS
Luna llena a las 16 hs. 33 minutos.

SANTORAL
Santos Pantaleón, Maura y Natali.

EFEMERIDES NACIONALES
1842.—La Asamblea Nacional dispone dar las gracias a la "División Liberadora de Costa Rica" acudida por Morazán, y obsequia una medalla a Villaseñor.

EFEMERIDES EXTRANJERAS
1774.—(Nueve Thermidor) Robespierre es condenado a muerte. Fin del Terror.
1830.—Primera de las "Tres Gloriosas" jornadas del pueblo parisiense.

Nacimientos

Altagracia, de Elías Retana A. y Juana Guevara.
María Cecilia, de Andrés Martínez A. y Teresa Hernández P.
Pedro, de Otoniel Peña C. y María Chinchilla Z.
Zolla, de Moisés Castro B. y Criselda Pastor T.
Daysi, de Raúl Pérez M. y Adelia Arroyo R.
José Angel, de José Francisco Peña y Adelia Valverde.

Pasaportes

Félix Schober, para Nueva York.
Manuel Pérez G. para México.
Luis Pérez D. para México.
Sor Déclma Roca, para Nicaragua.
Henry T. Himmel, para Alemania.
Cipriano Herrero V. para Europa.
J. B. Kamman, para Nueva York.
Ricardo Fournier V. para Estados Unidos.
Bernard A. Bledo para Colombia.

Virgilio Vargas O. para Boston.
Jaime Bennett y ahijados para Colón.

Defunciones

Carlos Luis Abarca, 2 meses San José.
José Angel Peña, San José.

Marítimas

Limón 26.—Hoy a las 7 hs. 40 mta. fondó el vapor inglés "San Blas" de 2142 tons, procedente de Cristobal con 16 hs. de mar, 50 trips. Cap. J. C. Scott, y consignado a U. F. C. Pasajeros: Hamilton Noore, Elena y Catalina Chavarría, Charles Lindberg, George Cordon, Olvah Shaw, Humberto Aguilar, Carga general. Correo 97 sacos.

Hoy a las 7 hs 30 ms fondó el vapor Holandés "Ooanje Nassau" de 2174 tons, procedente de Cristobal con 18 hs de mar 96 trips, cap. P G J Van Der Est, y consignado a C H Smith. Pasajeros: Eduardo Sasso Robles, Julio Ramírez Díaz, Ana M. Caballero, César Rivero T., María L T de Rivero, María M de Rivero, César R de Rivero, José J de Rivero Guillermo Andray, Carlos W Hackett, James W Posey. Carga general 1441 b. con peso de 64 tons. Correo 92 sacos y 1 paquete.

Hoy a las 12 hs 30 ms fondó el vapor italiano Albaro de 1675 tons, procedente de Cartagena con 2 días de mar, 39 tripulantes, capitán G A Serbanis, y consignado a R E Smith y C Pasajeros Joaquín Benedetti y 18 en tránsito. Carga general 199 bultos con peso 24893 kilogramos. Correo 1 saco y 1 paquete.

El Ministro de Gobernación prohíbe los clubs de las casas comerciales

En "La Gaceta" de hoy aparece una comunicación del Sr. Ministro don Aquiles A. costa al Gobernador de la Provincia, en la cual contesta a la consulta de la Cámara de Comercio sobre los sorteos de las casas comerciales y prohíbe terminantemente la creación de nuevos clubs por ser contrario a la ley.

Las autoridades panameñas capturan una partida de ganado que varios costarricenses pensaban introducir a Chiriquí

Conversando con un amigo nuestro que acaba de llegar de Panamá, nos decía ayer que las autoridades panameñas están activando una enérgica campaña contra los costarricenses que introducen mercaderías a su territorio, o bien, trata de traerlas a Costa Rica.

Hace una semana que en Sabana Grande varias autoridades panameñas hicieron una aprehensión importante de ganado vacuno, que varios costarricenses querían introducir a Chiriquí. Ese ganado pertenecía a un acudado agricultor panameño de apellido Arauz, y los ilcos eran simplemente sus empleados.

Dicen que los costarricenses que son de apellidos Herrera y Díaz, se vieron en serios aprietos y por poco van a dar a un

El ganado que fue decomisado representa una pérdida de unos cuatro mil colones. Ese negocio es muy viejo y aunque mucho se ha dicho de ello, lo cierto del caso es que las autoridades de Boruca no han podido evitarlo. Cada vez se hace más necesario el instalar en aquella región un Resguardo Fiscal bien montado.

También merece un comentario la conducta de varios costarricenses que sabiendo la inquina que existe en Panamá para todo lo que es ilco, se aventuran tanto.

No olvide pasar a la MINERVA

AVISO A nuestros corresponsales y amigos

Mucho agradece este periódico la colaboración de sus amigos, corresponsales y simpatizadores. Pero es tal el exceso de correspondencias diarias, que no siempre es posible revisarlas ni darles publicidad sino con gran retraso.

A efecto de hacer una cuidadosa selección de material y dar preferencia a lo de mayor importancia en la actual contienda, suplico a nuestros correligionarios que en adelante se sirvan enviar, todas sus notas y artículos políticos, directamente al "Comité de Prensa del Partido Agrícola", que al dar el visto bueno asumirá la responsabilidad de dichas publicaciones.

Igual recomendación hago a nuestros corresponsales, cuando en sus cartas y telegramas se refieran al movimiento político

Por su parte, la Dirección del "Diario del Comercio" se hace responsable—como en todo momento lo ha hecho—de sus editoriales y demás escritos propios.

San José, 12 de junio de 1923.

VICENTE SAENZ

Teatro Nacional

Domingo 29 de julio A las 8 y 30 p. m.

Concierto del tenor costarricense Don Manuel Salazar del Metropolitan Opera House

NOTICIAS DE LA LECACION NORTEAMERICANA

El domingo saldrá para Guatemala Mr. Hewes

El Exmo. Señor don Roy T. Davis, Ministro Americano, regresó ayer a esta capital después de unos días de vacaciones en los Estados Unidos.

A Limón fué a encontrarlo el Honorable Señor Clarence B. Hewes, Encargado de Negocios ad interim durante la ausencia

del Señor Ministro.

El señor Hewes partirá el domingo próximo para Puntarenas donde tomará el vapor Corinto para San José de Guatemala, con destino a la capital de esa República donde ha sido trasladado recientemente. Debido al corto tiempo entre la llegada del Ministro Davis y la salida del Señor Hewes, no le ha sido posible despedirse personalmente de sus amistades al Señor Hewes, y por lo consiguiente le ruega disimular la omisión de esa cortesía.

No olvidar la imprenta MINERVA